

## UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

## UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

## UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

### Sin novedades dignas de mención

### La aviación nacional bombardeó el puerto de Valencia y la fábrica de municiones de Patrozos (Tarragona)

#### NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 15

Sin novedades dignas de mención.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**—En el día de ayer se bombardearon por nuestra aviación los objetivos militares del puerto de Valencia.

Hoy se ha bombardeado con éxito la fábrica de municiones de Patrozos en la provincia de Tarragona.

Salamanca, 15 de Diciembre de 1938.—3er. Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Los precios de la España Nacional

Por el Prof. Olegario Fernández Baños

Cuando los técnicos desean saber la resistencia y solidez de la situación y evolución de una Nación, uno de los datos principales que les sirven de barómetro es el de los precios y el del coste de la vida para el núcleo de población que constituye la mayor masa de esta.

Si el país se halla en guerra, el asunto desborda de su importancia normal porque entraña uno de los factores más importantes del éxito futuro de las armas.

Por ello es singularmente aleccionador observar con toda objetividad lo que a este respecto ocurre en la España Nacional de la que tantas falsedades propanan sus enemigos.

Cualquier persona singularmente capacitada de la Economía, puede fácilmente captar inmediatamente en la España Nacional los hechos siguientes:

1.º Que hay considerable número de artículos importantes, tales como el carbón, metales, energía eléctrica, gasolina, harina, azúcar, leche, materiales de construcción, pescado, etc., cuyos precios son los mismos que en Junio de 1936 o apenas han experimentado aumento insignificante. Ello ha permitido disponer de un fuerte núcleo de productos básicos fijos para lograr que el resto de la producción nacional se haga a precios poco elevados.

2.º Los precios de los artículos de exportación también han alterado muy poco o nada, por la estabilidad que se ha mantenido el cambio oficial de la peseta.

3.º Los artículos de consumo han subido, especialmente la carne, pero su elevación ha sido muy moderada, y en algún caso, como el del vino, ha sido premeditada para favorecer a los agricultores. Es raro encontrar artículos de consumo importantes cuyo aumento alcance el 40 por ciento; y cuando alguno llega a ese puntal suele ser porque circunstancialmente escasea a la vez que se encuentra difícilmente el sustitutivo oportuno.

4.º—La elevación y escasez notoria se nota en el vestido; pero gra-

EN SEVILLA

### La obra del General Queipo de Llano

Inauguración del Patronato Agrícola

Sevilla.—El General Queipo de Llano ha inaugurado el Patronato Agrícola en cuyas obras van a construirse en los terrenos llamados «La Cruz de los Caballeros» 10 casas con sus huertos para repartirlas entre las familias que hayan perdido algún hijo en la guerra o que mejor se hayan portado en la guerra; estas huertas han sido trazadas por los técnicos peritos agrícolas, las que han sido dispuestas para que puedan entrar en posesión de utilizarlas inmediatamente los beneficiados.

Con estas obras el General Queipo de Llano proporciona además de las huertas las casas con todos los departamentos propios para una casa de campo.

En la Capitania reunió a todos los colaboradores del General Queipo de Llano para darles las gracias por el

apoyo que ha tenido prestado y les obsequió con una copa de vino.

Pronunciaron discursos el teniente señor Botella y el General Queipo de Llano; éste dijo que era necesario unir a todos los jerarcas para la colaboración y protección a los obreros en los postulados de justicia social en contraposición con las fuerzas del marxismo que no hacen más que engañarlos.

Terminó con vivas al Generalísimo que fueron largamente contestados siendo muy aclamado el General Queipo de Llano.

Toda la correspondencia literaria y administrativa para EL DIA debe ser dirigida al Apartado de Correos número 22

### Las Brigadas Internacionales

El tren disminuyó su marcha al entrar en la ciudad. Dominando el ruido característico del convoy se oían gritos y aclamaciones. Por las ventanillas, en porfiada lucha, salían brazos mostrando el puño cerrado a manera de saludo amenazador.

Unas voces entonaron las primeras notas de «La Internacional»; a poco el coro fué unánime. Al acercarse paulatinamente el tren, con sorpresa se escuchó el himno de moda en un idioma desacostumbrado. La mayoría lo entonaba en francés, y otras, que se distinguían perfectamente al pasar lentos los vagones, lo hacían en lenguas desconocidas.

El convoy apenas se detuvo en la estación en la que había poca gente. Urgía llegar al punto destinado.

Eran los primeros internacionales. Poco después llegaban a la estación las masas proletarias de la ciudad gritando los himnos revolucionarios, de los cuales la mayoría solo conocía la primera estrofa que repetían una y otra vez. Habían sido avisados que llegaba un tren de «hermanos proletarios» de otros países dispuestos a defender la causa revolucionaria. Y como el acontecimiento se lo merecía y las ganas no faltaban, y además porque podían, pues ahora eran los amos, se tuvo un nuevo motivo para abandonar el trabajo y festejarlo con banderas y cantos y lucir los monos, el coraje en bandolera y las pistolas relucientes.

Vistiendo los uniformes mas raros, (los utilizados para «dar el paseo») en los que cada cual ponía un poco de originalidad e intentaba dar una impresión de fiereza (estaba a la orden del día el terror), fueron a la estación a recibir con banderas rojas los que venían a sacarles las castañas del fuego.

Consecuentes con la organización revolucionaria, llegaron cuando el tren se había ya alejado.

Al día siguiente, otro tren con idéntico griterío y puños amenazadores saliendo por las ventanillas, pasó lentamente sin detenerse en el trabajo y festejarlo con banderas y cantos y lucir los monos, el coraje en bandolera y las pistolas relucientes.

Luego los trenes fueron sucediéndose numerosos con idéntico griterío por parte de los que llegaban, y con indiferencia ya por los que los veían pasar sin detenerse. Días después, pasaban de noche, sigilosamente, alternando con trenes larguissimos de

abundante y no les faltaban arrestos ni ganas de salir como fuera.

A pleno día, cual si de un paseo militar se tratara, con los jefes a la cabeza y con su carga de ametralladoras y bombas de mano, se echaban a la montaña, guiados por el primer payés que encontraban al que obligaban bajo amenaza a enseñarles el camino, buscando el que fuera más fácil y cómodo para llegar a tierra francesa.

La confianza, excesiva a veces, en su armamento, su número y su valor, les hacía desdeñar el peligro de meterse por barrancos y cañadas de gran valor estratégico para las fuerzas «leales» apostadas allí, esperando hacer en ellos una carnicería.

Algunos, desbordando las barreras lograban huir, pero muchos quedaban para siempre allí tendidos, o dejaban oír por unos días desgarradores lamentos en el fondo de aquellos valles solitarios.

Otros, en grupos poco numerosos, vagaban perdidos por la montaña unos días, hasta que, rendidos y hambrientos, caían en manos de los carabineros o milicianos, los cuales les llevaban a un pueblo cercano para juzgarlos rápidamente. Allí el Alcalde, que mató a su padre porque le creía fascista, se erigió en juez y verdugo a la vez de aquellos desgraciados. El solo dictaba la sentencia, y él solo también, con una ametralladora, en grupos, los «ajusticiaba».

Los que vinieron a la España «leal» por su voluntad, atraídos por el espejuelo de un sueldo enorme, por las posibilidades de dar rienda suelta a la bestia que llevaban dentro, o llamados por un falso ideal, fueron recibidos con himnos y banderas, pero obligados más tarde, igual que las personas sensatas y honorables, a desear ardientemente la huida de aquellas tierras aún a costa de su vida. ¡Triste coincidencia!

Los días pasados, han sido pródigos en homenajes cariñosos, en despedidas de opereta, y hasta en representaciones teatrales alegóricas radiadas en varios idiomas, que resultaron divertidísimas tragicomédias.

¡Qué contraste y que falta de memoria!

Conocida es la frase de Lenin: «En la santa lucha por la revolución social, las mentiras y la impostura son completamente lícitas.»

M. COLOR

### La vida en la España Nacional

Cumplimentando al Generalísimo

Burgos.—S. E. el Jefe del Estado ha sido cumplimentado por el embajador de España en Lisboa don Nicolás Franco, por el embajador en Berlín Marqués de Magaz y por el gobernador militar de Oviedo.

El equipo quirúrgico «José Antonio»

Burgos.—S. E. el Jefe del Estado visitó el equipo quirúrgico llamado «José Antonio». El Generalísimo ha tenido felicitaciones para esta maravillosa institución.

El Excmo. Ministro de Agricultura don Raimundo Fernández Cuesta visitó también el equipo y ha quedado muy complacido.

La construcción del hospital ha sido ideada por un capitán médico, el señor Benito, el cual consta de dos quirófanos y de 24 camas sobre camiones; lleva servicio completo de comunicaciones, almacén de ropa, así como servicios de calefacción y toda clase de material quirúrgico de farmacia, despacho y habitaciones, personal de cocina, etc. Esta institución ha sido admirada por todos los técnicos extranjeros por su admirable funcionamiento y sobre todo porque el equipo se haya construido totalmente en España en tiempos de guerra.

Softa Casanova regresa a Varsovia

La Coruña.—Mañana saldrá de Burgos desde donde emprenderá su viaje de regreso a Varsovia la ilustre escritora Softa Casanova.

### ACOTACIONES

LA ACCION INDIVIDUAL.—Esta obra que Mallorca ha de completar—la puesta a punto de Caubet—es una nueva demostración de que toda empresa es producto del esfuerzo de un hombre, es decir, que es el trabajo individual el que crea las cosas, lo mismo en la labor manual que en las amplias concepciones estatales. La pujanza de un Napoleón o un Richelieu o un Cavour no se puede sustituir por la híbrida mescolanza de unos Estados Generales o de un Parlamento.

Del mismo modo, la tarea de convencer a Mallorca de que debe, puede y ha de lograr que Caubet sea en breve una realidad halagüeña para la salud colectiva, se la ha impuesto el Gobernador Civil, aban donando prácticamente la inoperante acción de las perpetuas Comisiones, que jamás dieron resultado práctico.

El señor Fons poco menos que ha hecho de esa empresa de Caubet el punto central de su gestión gubernativa. Y pocos temas podrá encontrar, en su paso por el despacho de regidor de la provincia, que den al espíritu sensación agradable que ésta.

La función gubernativa es árida y pocas veces la iluminan reflejos agradables; siempre son más fáciles de recoger las quejas y censuras que los elogios, pues la autoridad tiene que rozar frecuentemente los intereses de los gobernados: por ello cuando, desde un puesto de mando (la guerra ha influido incluso en la terminología hablada y escrita), se puede orientar una empresa de la que todos, o los más, por lo menos, salgan beneficiados, sin que nadie pueda sentirse molesto, ¡cuán agradable dedicar a ello la energía!

Y el señor Fons, que viene demostrando saludable rigidez en muchos aspectos de su gestión—y hacemos expresamente la salvedad para que no se crea que hurta el esfuerzo a las derivaciones de la responsabilidad—se ha hecho un programa de que sea un hecho, y en breve plazo, la inauguración del Sanatorio de Caubet.

Cuando, pasados los años, y reintegrado el actual Gobernador a su puesto profesional o en la quiete calma de su jubilación, esté ya en marcha normal y benéfica Caubet, quiero imaginar la emoción que asomará en la pupila del señor Fons y que hará latir más deprisa su corazón, al contemplar, le vantándose sobre la mancha verde de la llanura palmesana, la mole apalsada y blanca de Caubet.

Un hombre, al conjuro del deseo femenino, la inició: otro hombre, representativo de la nueva España, la habrá puesto en marcha; la masa, que pretendió actuar entre la iniciación y la consumación, únicamente consiguió embrollar sin fruto la feliz iniciativa.—R.

Fué despedida en la estación por las autoridades y personalidades. La Junta de la Cruz Roja le ha regalado una magnífica medalla de marfil con la efigie de Santiago y el Gobernador civil la obsequió con un ramo de flores que la ilustre dama depositó en uno de los templos de la ciudad.

Pilar Primo de Rivera se muestra encantada de su viaje a Italia y de las atenciones del Duce

Burgos.—Ha regresado de su viaje a Italia a donde fué para asistir a los actos de clausura del homenaje a los maestros españoles que en la nación hermana han pasado dos meses, la Delegada Nacional de la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, Pilar Primo de Rivera.

También ha llegado con Pilar Primo de Rivera el jefe del Servicio Nacional de Propaganda don Dionisio Ridruejo.

El número de nuestro teléfono es el 1745



EL SOLDADO LOS CUENTA

DEPARTAMENTO DE PLASTICA SERVICIO NACIONAL DE PROPAGANDA

NOTA AL FOREIGN OFFICE

El Gobierno Nacional rebate las acusaciones rojas

Sobre los bombardeos efectuados por la aviación nacional

Londres. — El representante del Generalísimo en esta capital, Duque de Alba ha hecho entrega al «Foreign Office» de un documento por el que el Gobierno de Burgos rechaza las acusaciones que contra él se hacen contenidas en una nota redactada por el comité bolchevique de Barcelona y relativas a los bombardeos por la aviación nacional.

para proceder al bombardeo de los objetivos militares de aquellos. Después de rebatir tales acusaciones, el documento de la España Nacional pasa a su vez a acusar a la aviación roja de llevar a cabo terribles bombardeos dirigidos exclusivamente contra las poblaciones civiles españolas.

La nota aludida termina exponiendo otros interesantes detalles que ponen de relieve la criminalidad de la aviación bolchevique cuyas acciones jamás han tenido un objetivo militar preciso.

EN HONOR DE MERCEDES SANZ

Una velada de arte

En la mansión señorial que habita don José Balaguer, y en la cual el arte, en sus diversas manifestaciones ha sentado sus reales, haciendo así honor al espíritu de su propietario, se celebró ayer tarde una velada en homenaje a Mercedes Sanz Bachiller para ofrecer a ésta algunas muestras de la producción espiritual de Mallorca.

Cuando llegó la Delegada Nacional de Auxilio Social, junto con su séquito, en el cual figuraba el Jefe Provincial de Falange Española Tradicionalista y de las JONS señor Boloqui, se hallaban ya congregadas autoridades, representaciones diversas y conocidos elementos de la vida artística mallorquina.

Con evidente peligro de incurrir en omisiones anotamos: El Comandante General señor Cánovas Lacruz, el Gobernador civil señor Fons, el Comandante Militar de Marina señor Rodríguez Acosta, el alcalde señor Zaforteza, el presidente de la Audiencia señor Delgado Baquero, el secretario provincial del Movimiento señor Saiz Gralla, la jefe de la Sección Femenina doña Catalina Sureda de Dezcallar, la Delegada Comarcal señora Machimbarrena de Dezcallar, el Delegado de Auxilio Social señor Llavina, el Jefe Provincial de Propaganda señor Sancho Nebot, el cónsul de Italia señor Ramondino, el de los Países Bajos señor Mulet, el Delegado Sindical señor Cortés.

Entre los elementos artísticos, aparte de los participantes en la velada que serán citados, recordamos a los pintores señores Cáfaro, Barceló, Ramírez, Ferrá y Vidal Quadras, los músicos señores Torrandell, Calatayud y Pina, los periodistas señores Brondo, Ramis de Ayreñor, Agustín y el poeta Mn. Ribes.

También estaban el Delegado de Bellas Artes señor Alcántara, el exgobernador civil de Sevilla señor Gamero, el oficial de la Armada señor Jimenez Arnau, el coronel del regimiento de Infantería señor Rovivira y otras distinguidas personalidades.

En el amplio salón de música se celebró la fiesta.

Consistió ésta en la interpretación de una pieza a piano por el maestro Balaguer, cuatro composiciones sobre temas populares por el señor Mas Porcel, unas poesías patrióticas y católicas por el señor Tous y Maroto, lectura de unos fragmentos de Flechas en el haz por su autor señor Andreu Alcover, unas poesías por Luis Segura Miró y una improvisación sobre temas populares que realizó el órgano Mn. Juan M. Thomas.

Tras breve descanso, durante el cual los invitados fueron obsequiados con un exquisito lunch, se desarrolló la segunda parte, que comprendía la interpretación de la composición «Son Baile» de Antonio Torrandell por su autor, la interpretación de la Sibilá al órgano por el señor Massot, y cantada de modo espléndido, y la presentación de la agrupación artística de Selva «Aire de muntanya» que llevó a cabo una exhibición de bailes y cuadros típicos.

El desarrollo del programa mantuvo tensa la atención de los concurrentes, que aplaudieron largamente a los intérpretes. En especial alcazaron los honores del éxito la recitación del señor Tous y Maroto, la labor de Mn. Thomas y la música del maestro Torrandell y el número final a cargo de la agrupación de Selva, ataviada típicamente.

Los concurrentes tributaron el homenaje de sus aplausos cordiales a los participantes de la velada y estimaron cordialmente al señor Balaguer y sus hermanas (que hicieron los honores de la casa) la atención de haberles invitado a la espiritual fiesta de arte en homenaje a Mercedes Sanz Bachiller.

Pro Combatiente MAGNO CONCIERTO Sábado 17 INCA

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. Frentes y Hospitales

Esta noche a las nueve y media, en la charla semanal de Frentes y Hospitales, hablará ante el micrófono de Radio Mallorca, la Subdelegada de esta Delegación, doña Carmen Bolin de Gaytán de Ayala.

El número de nuestro teléfono es el 1745

LA REINA DE ESPAÑA MANZANILLA FINA MÉRITO

Nota de la Jefatura de Antiaeronáutica

La Sociedad de Seguros «Mutua Balear» ha ofrecido gratuitamente el seguro de accidentes hasta un límite de 50.000 pesetas para aquellos obreros pertenecientes a la Unidad de Trabajo y Salvamento que estén asegurados por sus patronos del trabajo normal en dicha Compañía y

DOÑA ANTONIA MAYOL SANCHEZ Vda. de Garau Falleció día 13 del actual Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P. Sus desconsolados hijos Antonio, Médico; Pedro, Capitán de Ingenieros; hija política Doña Rosario García (ausente); nieta (ausente); su madre Doña Antonia Sanchez, viuda de Mayol; su madre política Doña Catalina Sureda, viuda de Garau; sus hermanos Pedro (Médico); Pablo, Oficial de Aduanas; Lorenzo, Procurador; sus hermanas Rosenda (ausente) y Josefá; hermanos y hermanas políticos; sobrinos, primos y demás parientes, ruegan a sus amistades que tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que se celebrará mañana sábado, día 17 del corriente, a las once, en la Iglesia Parroquial de San Jaime. No se invita particularmente. El duelo se despedirá en la Iglesia.

DECRETO DE HACIENDA

Sobre-tasa obligatoria para el franqueo de la correspondencia

A beneficio del Patronato Nacional anti-tuberculoso

El «Boletín Oficial del Estado» publica el siguiente decreto del Ministerio de Hacienda: Al objeto de incrementar los recursos del Patronato Nacional Anti-tuberculoso el decreto de 11 de Diciembre de 1937 estableció una tasa adicional de carácter obligatoria para el franqueo de la correspondencia que se cursase entre los días 22 del citado mes y el 3 de Enero siguiente, cuyo importe fué de 10 céntimos y se hizo efectivo mediante sellos especiales denominados «Pro-tuberculosis», entregándose por el Tesoro al mencionado organismo el producto de lo recaudado por este concepto.

corriente año al 3 de Enero de 1939 ambos inclusive, llevará forzosamente para poder circular además del franqueo instituido por la vigente Ley del Timbre y siempre que este sea por lo menos de 0'15 pesetas, una sobre tasa adicional de 0'10 pesetas, de la cual quedará exceptuada naturalmente la correspondencia que durante aquel periodo se franquee con timbre inferior a 0'15 pesetas. La referida tasa será satisfecha con un sello especial de 0'10 pesetas y tendrá las características que se anunciarán y si la tirada se hubiera agotado, por medio de sellos ordinarios del mismo precio.

Artículo segundo. El mayor rendimiento que se obtenga, previa deducción de los gastos, se destinará al Patronato Nacional Anti-tuberculoso.

Artículo tercero. Por los Ministerios de Hacienda y Orden Público, se dictará las disposiciones necesarias para la ejecución de este Decreto.

Así lo dispongo por el presente Decreto. Dado en Burgos a 10 de Diciembre de 1938.—III Año Triunfal.—Francisco Franco.—El Ministro de Hacienda.—Andrés Amado.

INFORMACION LOCAL

Comandancia General de Baleares

Servicio de Plaza para el día 10 de Diciembre de 1938. 3.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Manuel de Fuenmayor Bisellach.

Imaginaria.—Comandante de Infantería don Adolfo López de Soria y Gutiérrez

Visita Hospital.—6.º Capitán de Infantería.

D. O. de S. E.—El Coronel Jefe de E. M.— Manuel Alvarez de Sotomayor.

Estado Mayor

Orden General del día 15 de Diciembre de 1938.—3.º T. en Palma de Mallorca.

PRIMERA SECCION DE ESTADO MAYOR

Honores fúnebres: Al entierro del Teniente Piloto Aviador don Federich Whilhem, que tendrá lugar mañana a las nueve (9) horas, desde el Hospital Militar de esta Plaza al Cementerio de esta ciudad, el Excmo. Sr. Comandante General de Baleares ha dispuesto que por las Fuerzas Aéreas de Baleares se nombre el piquete que ha de rendir al cadáver los honores de ordenanza.

Por el Parque de Artillería del Regimiento de Mallorca se facilitarán las municiones reglamentarias.

Asistirá al acto la Música del Regimiento Infantería Palma núm. 36.

Por los Cuerpos, Servicios y Dependencias se nombrarán las comisiones reglamentarias.

S. E. invita al entierro a los Jefes, Oficiales, Suboficiales y clases francos de servicio.

Lo que de orden de S. E. se publica a los efectos oportunos.

SECRETARIA DE JUSTICIA Consejo de Guerra.

A las diez horas de pasado mañana sábado día 17 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa n.º 558 del año 1937, instruida por el Teniente Coronel don Pedro Mateu Mairata, contra José Ribas (a) S'Estudiant, por un delito de auxilio a la rebelión.

BORN HOY A LAS 6 TARDE ESTRENO Reparación de la excelsa artista ZARAH LEANDER en su extraordinaria creación LA HABANERA Una producción de la UFA filmada en ESPAÑA

### Panorama internacional

Sigue desorientada la opinión pública francesa

No es cosa nueva; repetidas veces hemos señalado el hecho de que la opinión pública francesa estaba desorientada, y ahora, estos días más, por haberse registrado una profunda y sensible baja en las cotizaciones bursátiles de las Acciones de la Compañía del Canal de Suez, que perdieron casi el diez por ciento de su valor, siendo esta la vez primera que tales títulos experimentan tan acentuada oscilación.

Y al hecho le da mayor ambiente de tragedia, el que se conlajara en estos días, después del triunfo de Chamberlain en el Palacio de Borbón, en un movimiento ascensional en la marcha de la cotización de los valores públicos y privados. Ello ha promovido una cierta inquietud que domina los sectores responsables de la política francesa, de momento más sensibilizada por las declaraciones de Chamberlain en la Cámara de los Comunes.

No puede la opinión francesa digerir sin estimulantes, que a la vez la calmen, la declaración que el hombre de Munich hizo, afirmando que Inglaterra no puede considerarse comprometida al lado de Francia, en el caso de que esta se viese atacada por Italia. Palabras que invitan seriamente a la meditación, y que tienen forzosamente eco resonante en toda la prensa parisina de principio de semana, destacándose principalmente un artículo de «Perrinax» lleno de pesimismo, de un género parecido a las predicciones de cierta pitonisa que el pasado lunes dió algo así como una Conferencia en la Sala Pleyel de París, ante tres mil espectadores, prediciendo para 1939 un cambio general en las fronteras europeas. Pero como dice un colega de Roma, «Perrinax» siempre suele equivocarse cuando profetiza, mientras que, según parece, la referida pitonisa dió algunas veces en el blanco; como, por ejemplo, al predecir el éxito italiano en África, y el milagro de Munich.

Por ello, sin duda, y basada en informaciones recogidas en el propio Ministerio de Negocios Extranjeros, informa una Agencia oficiosa que Bonnet precisó, en la noche del lunes al martes, el pensamiento del gobierno francés sobre el asunto de Tünez, que es el origen fundamental de cuanto hemos dicho, en la siguiente forma: «El gobierno francés, ante las respuestas dadas por el Embajador de Italia en París, Guariglia, a Bonnet, y por el Conde Galeazzo Ciano a Mr. Poncet, en Roma, considera fundadamente que la agitación actual no representa ningún empeño del Gobierno, ni de la política italiana».

«A pesar del deseo demostrado por Francia de normalizar sus relaciones diplomáticas con Italia, reconociendo el Imperio italiano en Etiopía, encon-

tró, por lo que parece, una contrapartida en Roma; y nada justifica la campaña actual de la prensa italiana, tan perjudicial para las buenas relaciones de los dos países latinos. Si Italia desea nuevos ajustes, no es buen sistema el de la amenaza o intimidación de la opinión francesa, respecto a todo nuevo compromiso.»

«Para el gobierno francés el tratado de Laval de 1935, conserva aún todo su valor, pues las concesiones son unilaterales, no teniendo el gobierno interés en denunciarlo ya que su efecto sería el hacer caducar jurídicamente, ventajosa ya obtenidas. Siendo inútil disimular, que la inmensa mayoría de franceses desean mantener relaciones cordiales con el pueblo italiano, que serían fructuosas para ambas naciones.»

Sigue la nota diciendo que se aspira aún a una calma por ambas partes, ya que la calma reina en toda la Regencia de Tünez y que en las pequeñas algaradas ocurridas, no hubo ni un solo heido, habiéndose demostrado la mayor buena voluntad por parte del Residente General francés. Y acaba esta nota, que quiere reflejar el pensamiento del gobierno francés, diciendo: «Queda la esperanza de que la sangre fría y el buen sentido de ambos gobiernos, calmen los actuales tumultos de la opinión pública mal informada. Son Italia y Francia mayores de edad para regular directamente sus litigios, por medio de la vía diplomática, sin recurrir a la mediación de terceros, por afectos que les sean. Un conflicto franco-italiano, fuere cual fuere el pretexto, sería absurdo. Las dos potencias se han enviado Embajadores, precisamente considerados como los diplomáticos más eminentes de ambos países; y para negociar se hizo; no para que asistieran inactivos, a campañas de prensa y de tribuna absolutamente injustificadas.»

Como se vé, la nota está formada por una serie de contorsiones dialécticas encaminadas a buscar un Pacto bilateral fuera del Eje Roma-Berlin —cosa inútil— basado en el acuerdo de 1935. La nota ha sido jaleada por la prensa con el propósito de orientar la opinión, y lo que han hecho desde el diputado Vienott en «L'Ordre», hasta Pierre Dominique en «République», con sus anhelos de resolver la cuestión de Tünez, volviendo al derecho común únicamente, es embrollarla nuevamente, y de ello es consecuencia la baja bursátil, pues los valores siempre se resintieron de desorientaciones en el terreno político; el cual no quedará bien diáfano hasta que los observadores ingleses que acompañan en su viaje a Roma a Chamberlain, no se den perfecta cuenta de la firmeza de Italia al exigir la solución del problema que debe ser resuelto definitivamente.

N. B.

### Mercedes Sanz Bachiller se despide de Mallorca

Anoche Mercedes Sanz Bachiller recibió en el Hotel Victoria a los representantes de la prensa de Baleares, con los cuales departió un buen rato, mostrándose sumamente agradecida a todos, y aprovechó la ocasión para rogarnos que transmittiéramos su saludo de despedida a Mallorca entera, de la que como de sus habituales hizo entusiastas elogios. Nosotros nos sentimos honrados al cumplir su encargo, y en la segu-

ridad de interpretar el sentir de todos los mallorquines, al desearle un feliz viaje de retorno a sus lares le decimos:

Mallorca cautivada por la simpatía que irradia su persona, y emocionados por su patriótica labor en pro de la Nueva España, espera su pronta vuelta para demostrarle una vez más la admiración y afecto que a todos ha inspirado.

### Un automóvil chocó con un camión Resultan atropelladas dos personas

Ayer por la mañana en la calle de la Fábrica, cruce a la de Hornabeque chocaron un automóvil y un camión. A causa del encontronazo, el auto se desvió, metiéndose sobre la acera, atropellando a dos personas. Los vehículos resultaron con importantes desperfectos. Prueba de lo fuerte que fué la colisión es que las ruedas de uno de los autos se desprendieron de su eje yendo a parar a varios metros del lugar del suceso.

En la casa de socorro fueron curadas las dos personas que resultaron atropelladas, siendo asistidas por el médico de guardia, apreciándose las siguientes heridas:

Jorge Vallés Grimalt de 35 años, domiciliado en la calle de Sans, 17 (San Coteret), presentaba fuertes contusiones en ambos pies y contusiones y erosiones en distintas partes del cuerpo.

Antonio Sanchez Gabriel de 27 años, con domicilio en la calle de Rodríguez Arias, 25, sufría contusiones en distintas partes del cuerpo, de pronóstico leve salvo complicaciones.

### Cañac Creador Mérito

### Pelota vasca Frontón Balear

Resultados de ayer: Primera quinuela: Carmelo ganador; Rego colocado. Los boletos (4-2) se pagaron a 15 pesetas.

Segunda quinuela: Rego ganador, Arrate colocado. Los boletos (2-3) se pagaron a 70 pesetas.

Tercera quinuela: Echenique, ganador; Trecet colocado. Los boletos (4-5) se pagaron a 60 pesetas.

Cuarta quinuela: Satur ganador; Trecet colocado. Los boletos (2-4) se pagaron a 43 pesetas.

Primer partido: Carmelo-Arrate (blancos) 25. Barrechea-Rego (azules) 16. Segundo partido: Echevarria-Echenique (blancos) 23. Roman-Trecet (azules) 30.

### AYUNTAMIENTO

#### El Aguinaldo del Combatiente

Al visitar al señor Alcalde nos ha manifestado que estaba muy satisfecho del resultado obtenido en la suscripción del Aguinaldo Pro-Combatiente, que supera en mucho a la cantidad recaudada el año anterior. Hoy mismo, nos ha dicho, me ha visitado el Delegado Provincial Sindical, don Gabriel Cortés, haciéndome entrega de un importante donativo en metálico y de otro en tabaco, por valor de unas diez mil pesetas, aportadas por los distintos Sindicatos que integran la C. N. S.

#### Para el Asilo del Temple

Nos añadíó que en esta Alcaldía se habían recibido los siguientes donativos correspondientes al mes de noviembre último: La Previsora Mallorquina y Funeraria de don Marcos Rigo, 324 pesetas. Funeraria Lloret, 296 id. Cuyos donativos agradece en nombre propio y en el de las pobres acogidas en el Asilo de la Sagrada Familia del Temple.

### ASOCIACIONES CATÓLICAS DE PADRES DE FAMILIA

#### El Concurso sobre "Medios prácticos de colaboración de la familia y la escuela en la obra educativa"

Fallo del Tribunal calificador: El lunes día 5 de los corrientes se reunió el Tribunal para calificar los trabajos presentados al Concurso, y acordó:

Conceder el primer premio al trabajo que lleva por lema «Euntes Docetes».

El segundo premio al que lleva por lema «Por Jesús».

Conceder un accésit especial al trabajo cuyo lema es «Máxima Debetur Puero Reverentia».

Y otorgar los siguientes accésits: El primero al trabajo presentado con el lema «Cristus Vita Vestra».

El segundo al presentado con el lema «Nobleza obliga».

Y el tercero al que lleva el lema «Ama a Dios y haz lo que quieras».

Los premios ofrecidos por las Asociaciones Católicas de Padres de Familia son: Doscientos pesetas para el primero; cien pesetas para el segundo; cincuenta pesetas para el accésit especial; y veinte y cinco pesetas para cada uno de los restantes accésits. Se entregarán además diplomas honoríficos.

El acto de la entrega tendrá lugar el día 18 de este mes, a las cinco y media de la tarde, en el Salón Mallorca.

### DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

#### Robo de dinero

Josefa Ramón Rosselló, vecina de la parroquia de San Jorge (Ibiza) al regresar el día 12 del actual a su domicilio, procedente de la casa de un vecino suyo, donde había pasado el día, encontró la puerta de su morada abierta, y después de practicar un registro notó la falta de unas cien pesetas que guardaba en un cajón de una cómoda.

Su marido Jaime Clapés Juan, soldado de infantería, a quien dió cuenta la esposa de lo que ocurría, denunció el hecho a la guardia civil y ésta realizó gestiones, que dieron por resultado la detención de un criado de la casa llamado Juan Torres Roig, de 16 años, quien, si bien, en un principio negó toda participación en el hecho, acabó por confesarse autor del robo.

El detenido fué puesto a disposición del Juzgado de instrucción del partido.

#### Los precios abusivos

La guardia civil del puesto de Felanitx ha denunciado a la Junta Provincial de Abastecimientos a un comerciante de aquella localidad, por haber vendido una prenda de vestir a precio que se estima abusivo.

#### Denuncia

Por la guardia civil de Muro ha sido cursada también una denuncia al jefe de la Antiaeronáutica contra Matías Morlá Ramis, por haberse permitido quemar la noche del lunes de esta semana, unos montones de hierba seca y otros productos del campo, infringiendo con ello las disposiciones dictadas en materia de defensa pasiva antiaérea.

#### Comisaría de Vigilancia

Denuncia por malos tratos: Antonia Juan Nigorra denunció a Anita y María Pastor y otras, por haberla hecho objeto de malos tratos. Del hecho se dió cuenta a la autoridad judicial.

#### Había dejado la puerta abierta

Anteanoche, a las doce, se presentó en la Comisaría el guardia urbano de servicio en la calle de Gater manifestando que la puerta de entrada de la perfumería que existe en dicha calle aparecía abierta. Fué avisado el dueño de la misma, don Guillermo Sans Creus, que vive en la barría de los Hostaletes, quien, en compañía de dos agentes, se personó en la tienda, pudiendo comprobar que nada faltaba y que, por descuido, había dejado la puerta abierta.

### RELIGIOSAS

#### Santos del día

San Eusebio, obispo y mártir. Temporera.—Abstención de carne. —I. P. R.

#### Cuarenta Horas

Continúan en la Parroquia Iglesia de San Nicolás, dedicadas a su excelso Titular.

Exposición a las 7 y media, a las 9 y media Misa cantada.

Por la tarde a las 6 y media, Rosario, ejercicio, Rogativas y reserva de S. D. M.

#### Actos religiosos

Empleza la Novena de Belén en preparación a la Natividad del Divino Redentor.

Se practicará: En Santa Eulalia, por la noche después del Rosario.

—En San Miguel, a las 6, Rosario, Novena y Rogativa, con exposición de S. D. M.

—En los PP. Capuchinos, por la noche después del Rosario.

—En San Felipe Neri, a las 6 y media de la tarde, después del Rosario.

### Noticias del Extranjero

#### Rusia

#### El fracaso de la huelga general francesa ha hecho desaparecer de la vida pública a Dimitroff

Varsovia. — Cierta periódico de aquella capital, cree saber, que el secretario general del Komintern, Dimitroff, ha renunciado de su cargo, después del fracaso de la reciente huelga general francesa.

Desde hace algunos días, Dimitroff, ha desaparecido completamente de la vida pública. El mismo periódico, aprovecha la ocasión, para poner de relieve las numerosas «personalidades», que han desaparecido en la labor de depuración, citando, dos almirantes, tres generales, trece comisarios del pueblo, cinco jefes de la Gepeu, un jefe de la sección de propaganda del partido comunista, diez secretarios regionales comunistas, y diez secretarios de las organizaciones regionales del Konsomol.

#### Imperio italiano

#### Cordial saludo del ministro de Cultura italiano a los maestros españoles

Vitoria. — El Sr. Botay ministro de Cultura de Italia, ha dirigido al señor Ballesteros el siguiente despacho:

«Le doy las gracias por la carta telegrama que me ha enviado y le ruego exprese a los maestros españoles que han sido huéspedes de nuestra patria mi más cordial saludo.—Botay.»

#### Orden a los estudiantes para que cesen en sus demostraciones contra Francia

Londres. — El Sr. Mussolini ha dió orden a los estudiantes para que cesen toda demostración contra Francia; además se ha observado que los artículos antifranceses han dejado de aparecer en la prensa italiana. Se cree en los círculos diplomáticos que la actitud del Sr. Mussolini es el resultado de las conversaciones que Lord Perth embajador de Inglaterra en Italia ha venido sosteniendo con el Conde Ciano.

#### Alemania

#### Se prohíbe la exportación de capitales

Berlin. — El ministro de Economía del Reich ha dictado un nuevo decreto que entrará en vigor el día primero de enero próximo y que prevé severas medidas encaminadas a impedir la evasión de capitales en todo el territorio alemán.

La nueva legislación resume la esencia de todas las disposiciones dictadas hasta ahora respecto al particular conviniendo además nuevas cláusulas más severas que las anteriores.

Se prohíbe entre otras cosas enviar y llevar consigo al extranjero regalos de cualquier clase estando además sujeta a una autorización especial la exportación de bienes que sean propiedad de los emigrantes.

#### Comentarios al discurso de Chamberlain en el banquete de la prensa

Berlin. — Comentando el discurso que pronunció el presidente del Consejo de ministros de Inglaterra en el banquete de jubileo de la asociación de la prensa extranjera, los principales periódicos de Berlín subrayan que los comentarios que hizo fueron sanos y razonables dirigidos en su mayor parte contra sus oponentes de Inglaterra.

Algunos de los periódicos alemanes comentan el incidente que ocurrió al mandar el texto del discurso que debía pronunciar el presidente al embajador alemán que tenía que asistir al banquete y cuando este leyó algunos párrafos en los que se ataca a los asuntos domésticos de Alemania dejó de asistir al mismo.

#### Checoslovaquia

#### Plenos poderes al Presidente y al Gobierno para dos años

Praga. — El presidente de la república checoslovaca podrá de hoy en adelante modificar la constitución según los plenos poderes que le fueron otorgados por el Parlamento por 148 votos contra 16 de los comunistas y representantes de las minorías húngaras. Los diputados nacionalistas alemanes se han abstenido de votar. La ley está limitada a dos años. El Gobierno de Praga podrá también dictar decretos leyes. Para modificar la Constitución el gobierno debe dar su asentimiento y

ello constituye cierta garantía ante Eslovaquia. El presidente no podrá modificar la autonomía eslovaca a menos de que la dieta misma de Eslovaquia lo pida.

#### Francia

#### El Embajador del Japón abandona París. Y no volverá a ocupar el cargo

París. — El embajador de París Autaro Sagimura ha abandonado la capital dirigiéndose a Tokio, según declara el periódico de la derecha Orden. Los rumores que corren son de que el embajador no volverá a la capital francesa.

También se susurraba que había desavenencia entre el gobierno japonés y el embajador sobre las operaciones del Japón en China ya que ello iba en contra de los intereses de las potencias occidentales. Según dicho periódico el embajador seguirá en la embajada con el cargo de encargado de Negocios Extranjeros por algún tiempo ya que no hay sucesor que ocupe dicho cargo. Se añade que el embajador pidió al gobierno japonés que le relevara del puesto por cuestión de salud y que deseaba que su marcha pasara desapercibida para evitar la especulación en los periódicos.

«La Action Française» declara que el embajador ha expresado que la política japonesa también iba en contra de Italia y Alemania. Este periódico declara que la embajada quedará sin embajador durante algún tiempo.

#### Filipinas

#### Un violento tifón produce centenares de víctimas

Manila. — Ayer por la tarde se registró un violento tifón cerca de la costa de Filipinas que ocasionó la muerte de 302 personas y la desaparición de muchas más.

El gobierno de Manila ha proclamado el estado de sitio.

#### Inglaterra

#### El doctor Schacht en Londres

Londres. — Hoy llegó a esta capital el presidente del Banco del Reich, Dr. Schacht.

Es huésped del Director del Banco de Inglaterra, Montagu Norman.

#### Los periódicos comentan el discurso de Chamberlain y el incidente del Embajador y los periodistas

Londres. — La prensa comenta con más extensión el incidente producido en el banquete a la prensa extranjera al que no asistió el embajador alemán ni los periodistas alemanes, dando más extensión a estos que a los comentarios del mismo discurso pronunciado por el presidente inglés.

El Daily Express lamenta lo ocurrido y creen que en el texto del discurso no hay pasajes que den pie a dicha acción.

El Times y el Daily Telegraph declaran que les satisface el pasaje del discurso en el que dijo que proseguirá la política bosquieja en Munich y sobre todo que Inglaterra pueda cumplir con sus obligaciones con el Imperio suficientemente armada.

Refiriéndose a las insinuaciones del discurso a la prensa alemana en que tenía esperanza de que esta no seguiría con sus ataques a Inglaterra.

El New Chronicle declara que las relaciones entre Francia e Inglaterra son más firmes que nunca y no le asusta la afirmación de que Inglaterra no irá a la ayuda de Francia si Italia la agradera.

#### Perro Bulldog Alemán

Color marrón claro, collar clavos dorados, atiende por «Bully»; se gratificará su devolución. Veril, 14, 2.<sup>o</sup>

#### Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urticarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117, Telef. 2321.

#### Vendería

Finca de unas cinco cuarteradas con mucho arbolado y casa de nueva planta propia para recreo. Informes en esta Admon. Dantús, 2.

#### Conduzca autos

En diez días sabrá Vd. conducir y obtendrá el TITULO DE CHAUFERU. Escuela Auto Técnica, Arturo Riaz, 40.

### NACIONAL HOTEL

Armadans, 101 - Teléfono 2981 - S'AIGO DOLÇA PALMA DE MALLORCA

Habitaciones - Gran confort - Cocina esmerada - Espléndidas terrazas con Jardín - Playa para baños - Pistas de Tennis frente al Hotel - Refugio propio.

### GAÑE MAS DINERO

Escribanos. Le mandaremos gratuitamente 12 Vallas Fórmulas y Catálogo de nuestra obra, Séptima Edición, "2000 Procedimientos Industriales". Comprobará así lo fácil que es fabricar muchos artículos que veníamos importando. Puede examinarlos en buenas librerías. PROCEDIMIENTOS INDUSTRIALES A FORMOSO. CORUÑA ESPAÑA. CONFESITO FORMOSO.

El Cupón del Ciego  
Sorteo del día 15 de diciembre 1938  
Número premiado: 801, con 40 ptas.  
Aproximaciones: 800-802, con 3 pesetas.

JARRIBA ESPAÑA!  
Aconcimiento Musical  
INCA - Banda Orquesta del REGIMIENTO DE INFANTERIA  
Sábado 17

La guerra española desde el extranjero  
Prieto y Fernando de los Ríos al extranjero en busca de dinero para proseguir la guerra  
Perrignan. — Noticias fidedignas aseguran que Prieto se propone entrevistarse con distintas personalidades de América para lograr un empréstito de gran importancia, ofreciendo como garantía la explotación de las fuentes de riqueza nacionales. Este empréstito se destinaria a la compra de armamentos.

PIDA SIDRA  
Champagne Zarracina  
Representante: Victoriano López Gost.—Harina, 11 - 1.<sup>o</sup>

CUEVAS del DRACH  
CONCIERTOS  
Desde la fecha, hasta nuevo aviso, todos los domingos a las once y media se darán Conciertos en la forma y precios de costumbre.  
Las Cuevas están abiertas todos los días y en servicio su espléndida iluminación eléctrica.  
Informes: FOMENTO DEL TURISMO.

PIDA  
Coñacs Terry

Se sabe que Fernando de los Ríos va a entrevistarse con la Banca judía para lograr esta operación, habiéndose comprometido Méjico a enviar el material necesario siempre que se efectuen los pagos al contado.

S. E. U.  
Deportes  
Se ordena a los camaradas que a continuación se relacionan, que se presenten en el local de esta Delegación (Miñonas 13, 1.<sup>o</sup>) el próximo viernes día 16 a las 7 de la tarde. La falta será sancionada.  
Andrés Mateu Reinés.  
Emilio Cortés Deyá.  
Guillermo Barceló Veny.  
Gabriel Bauzá González.  
José de La Fuente Pausa.  
José Morey Roca.  
José Nicolau Salom.  
Juan Estapé Font.  
Juan Palou Balaguer.  
Miguel Llull Cañellas.  
Pedro Barret Perelló.  
Palma 14 de diciembre de 1938.  
—III Año Triunfal.—El Delegado Provincial de Deportes.

Representante: Victoriano López Gost.—Harina, 11 - 1.<sup>o</sup>  
Cuyos donativos agradece en nombre propio y en el de las pobres acogidas en el Asilo de la Sagrada Familia del Temple.  
ASOCIACIONES CATÓLICAS DE PADRES DE FAMILIA  
El Concurso sobre "Medios prácticos de colaboración de la familia y la escuela en la obra educativa"  
Fallo del Tribunal calificador  
El lunes día 5 de los corrientes se reunió el Tribunal para calificar los trabajos presentados al Concurso, y acordó:  
Conceder el primer premio al trabajo que lleva por lema «Euntes Docetes».  
El segundo premio al que lleva por lema «Por Jesús».  
Conceder un accésit especial al trabajo cuyo lema es «Máxima Debetur Puero Reverentia».

# ULTIMAS NOTICIAS

RADIO NACIONAL

## Noticiero de la Delegación Nacional de Organizaciones Juveniles

Fallecimiento

El Asesor nacional de Campamentos, que había sufrido una delicada intervención quirúrgica, falleció esta noche. Al dar esta noticia, la Delegación Nacional de O. J. expresa su profundo sentimiento por la pérdida del gran colaborador y perfecto camarada que tanto había trabajado en la formación de la juventud falangista.

El cadáver ha sido trasladado a Medina de Campo, su pueblo natal.

A la inhumación asistieron todos los Mandos provinciales de la Organización, El Jefe provincial y otras autoridades civiles y jerarquias del Movimiento.

Donativos

El General don Antonio González Espinosa, ha donado a las Organizaciones Juveniles 103 pares de botas de esquiador.

La Delegación Nacional agradece efusivamente el donativo, que será de gran utilidad durante la próxima campaña de deportes de la nieve que la Organización tiene preparada.

Agudado del Combattente

La Escuela de Flechas Navales de Cádiz envía a esta Delegación Nacional un donativo acompañado del siguiente escrito:

«Como inspector técnico de esta Escuela me honro en manifestarle que por giro postal le remito 117,35 pesetas, importe de una suscripción que voluntaria y espontáneamente hicieron los Flechas navales de esta Escuela para contribuir en la medida de sus modestos recursos a la suscripción nacional por Agudado del Combattente. Por Dios, Por España y su Revolución Nacional Sindicalista. El Capitán de Navío inspector técnico de Flechas navales.»

Dicha cantidad ha sido recibida ya y entregada a su destino. En nombre de los combatientes, damos las gracias a los juveniles donantes.

RADIO NACIONAL

## Pilar Primo de Rivera habla de su estancia en Italia

Burgos.—A su regreso de Italia, donde ha asistido a los actos de despedida dedicados a los maestros españoles, la Delegada Nacional de la Sección Femenina Pilar Primo de Rivera, ha hecho manifestaciones que reflejan el entusiasmo del pueblo italiano y el interés que siente por la Causa de España. En todos los actos organizados en homenaje a los visitantes españoles se ha observado la enorme simpatía que nuestro pueblo allí disfruta.

Pilar Primo de Rivera ha contado su impresión de la visita al Duce, y el interés que éste siente por los problemas del pueblo español así como su profundo conocimiento de nuestra cultura.

Ha quedado maravillada del grado de perfeccionamiento alcanzado en Italia por todas las instituciones

sociales y culturales de los Fascios femeninos italianos.

En correspondencia a la amable invitación de que ha sido objeto la delegación española, nuestra Delegada nacional ha invitado para que visite España, una representación de mujeres fascistas. La invitación ha sido gustosamente aceptada, y probablemente a fines de febrero o primeros de marzo vendrá a visitar nuestro país la inspectora de la Sección femenina del partido fascista presidiendo un grupo de afiliadas a dicha organización.

Burgos.—La Delegada Nacional de la Sección Femenina, Pilar Primo de Rivera, ha visitado esta mañana al Ministro de Agricultura y Secretario General del Movimiento Raimundo Fernández Cuesta.

RADIO NACIONAL

## El derecho de Alemania a la expansión colonial

Parlamento del Dr. Goebbels

Berlin.—En una comida ofrecida a los obreros de las autopistas del Reich, ha pronunciado un discurso el ministro doctor Goebbels.

Ha dicho que Alemania tiene una población de 140 habitantes por kilómetro cuadrado. Es el pueblo de Europa que más derecho tiene a la expansión territorial.

La prensa extranjera que niega al Reich su legítimo derecho a las colonias carece de toda razón, pues lo concede a unas naciones que están mucho más despobladas que Alemania y que no han demostrado te-

ner el exceso de vitalidad que tiene hoy día el pueblo alemán. Porque el pueblo alemán del año 1938 no es el mismo del año 1932. El Nacional-Socialismo ha demostrado ser uno de los más capacitados para verter su influencia cultura a otros pueblos, lo que no han demostrado otras naciones que tienen a su servicio una gran extensión colonial.

PAPEL

en bobinitas para máquinas de sumar, prevéngase por una temporada. CASA MALONDA - 78, Jaime II

### FUTBOL

GRAN partido CAMPEONATO DE BALEARES

### BALEARES-ATHLETIC

Domingo, 18—2'45 tarde

Campo: Son Canals

### Coñac OSBORNE

CRONICA

## Carrasco Martínez habla de la aviación y de la marina rojas

Y se admira de la tranquilidad y abundancia de la España Nacional, que es tal que no la creen en la retaguardia marxista.—Allí no hay disciplina.—Casos concretos en la Aviación y la Marina.—En la zona roja todos desean el triunfo de Franco

Hace pocas noches el aviador Carrasco Martínez que días pasados se ha escapado de la zona roja, dirigió una alocución radiada a sus compañeros.

Apenas llegado a la verdadera patria, el asombro y la admiración le empujaron a dirigirse al otro lado con un gesto de sinceridad y entusiasmo.

Yo he querido esperar que pasaran los primeros días para enfrentarme con él y recoger las nuevas impresiones que trae y las que ha recibido en sus observaciones de la vida nacional en las que ha podido ver, no solo las ventajas, sino el espíritu de sacrificio totalmente respetado que se respira en nuestra España. Y quiero que sea él el que hable de la zona roja para que los de allí como los de nuestro parte rectifiquen su sentir y conozcan los detalles curiosos por todos conceptos.

Lo que más importa divulgar—me ha explicado Carrasco—es esta sensación de tranquilidad y de normalidad que se respira en la retaguardia de Franco.

Esto allí, por mucho que se les repita, no lo crean nunca. Su propaganda ha mentido tanto que las gentes están imbuidas por la calumnia y aunque muchos piensan que la situación de la España española no es tan deplorable como la de la zona roja, nadie, ni siquiera los recalitrantes derechistas que están escondidos con documentación que les permite esperar mejores tiempos, suponen que en esta zona se vive tal que si no hubiera guerra. Eso, lo dicen ellos, los que se tienen por documentados, no puede ser. Acaso por la mejor organización carezcan de menos artículos que nosotros; pero en la España de Franco las dificultades deducidas de la guerra han de ser extraordinarias.

La sensación, al pasarse, es tal, que si se descendiera en un mundo distinto o. Principalmente la aviación que es lo que conozco mejor, pasa por un momento de desorganización, tanto en lo moral como en la falta de material. Pero es que además la disciplina que es indispensable mantener en cualquier cuerpo armado, está muy desarraigada. Los jefes y jefes han cometido grandes desfalcos, que si no han pasado desapercibidos para las gentes, mucho menos han pasado desapercibidos por el cuerpo de aviación.

Y por otra parte el divorcio entre la aviación y el ejército es completo. La explicación es sencilla. Después del desastre de las batallas recientes y principalmente de la del Ebro, las pérdidas morales han sido tremendas y la ineficacia de la aviación como arma de combate ha quedado bien probada frente de la armada aérea nacional que se ha batido maravillosamente. Los aviones que ellos derriban pueden ser buenos para el parte oficial de Barcelona y para los crédulos de la retaguardia marxista; pero los muchachos que están en aquellos parques de aviación y que ven como faltaban tantos y tantos aparatos, eran los primeros en divulgar la tremenda verdad.

Estas pérdidas, para los aviadores, significan una gran derrota y un gran tributo de sangre que, sin embargo, no es agradecido por el ejército, que afirma la ineficacia reiterada de sus pilotos que están siempre subordinados a los nacionales, los que bombardean y ametrallan las unidades y objetivos militares cuando y como les viene en gana, por lo que los disgustos y las diferencias son cada vez lógicamente mayores. La torpe dirección y lo que es peor, el encanallamiento de los jefes que disponen de las vidas y de cuanto quieren, es ejemplo perturbador para todos.

Les puedo citar datos y nombres conocidos: el comisario Carceller, de la aviación de Murcia, uno de los que disponía de más influencia, consiguió un crédito de varios millones para construir refugios subterráneos. Efectivamente emprendió la construcción de uno magnífico en la ribera de Murcia y ya terminado, se instaló en él con su familia rodeado de toda clase de comodidades y no se ha construido ninguno más. Quien quiera ver los refugios de Murcia ha de conformarse con visitar el de Carceller como modelo de lo que pudo hacerse si los millones no hubieran desaparecido.

Otro jefe poco conocido, Uribarri, que perteneció al servicio de información, en uno de los muchos viajes que hizo a Francia, se quedó allí con la familia, los millones y el desdén por la zona roja. Camacho, el coronel jefe de la aviación, instaló a su familia en el mejor hotel de Camprodón para no estar lejos de la frontera.

RADIO NACIONAL

## Parlamento de José M.<sup>a</sup> Gutiérrez

En esta emisión dedicada a los Mandos de la Organización Juvenil, quiero decir en breves palabras, no solo a nuestros Mandos sino a España entera, algo de lo que se propone y cual es la finalidad de la Institución.

Antes del Movimiento Nacional, a la juventud le interesaba únicamente el deporte. Los problemas fundamentales de la nación no le interesaban. Erán los tiempos del lema: «la juventud no debe actuar en la política; no debe hablar de política». Aunque los partidos políticos procuraban utilizarla para sus bastardos intereses, cada uno procuraba atraerse la juventud porque sabían que en ella está el porvenir. Por esto se hicieron ensayos para crear organizaciones filiales de los partidos, incluso de partido comunista, que fracasaron todas ellas por falta de un noble estímulo que las diera vida. Creían que bastaba preparar a los muchachos con una instrucción preliminar, organizarlos en batallones infantiles; pero faltaba un contenido suficiente, un ideal y por esto aquellas organizaciones no llenaban las ansias de la juventud.

El conseguir esto estaba reservado a la Falange, creadora de un sentido de la vida, en el que quiere educar a la joven generación, para el mejor cumplimiento de sus deberes nacionales, mediante una disciplina general, única para todos, recia y varonil. Queremos una juventud encuadrada en las filas de la Organización para formarla moral, física y premilitarmente, dentro del marco político y social de los Veintiseis Puntos, siendo parte integrante de la Falange. Organización Juvenil que asegure la continuidad de la obra del Caudillo y la realización del ideal de la España de mañana.

Consideramos a nuestra juventud como la mejor esperanza de las generaciones de hoy. Lo hemos dicho muchas veces. Esta infinidad de muchachos y muchachas que bajo nuevas banderas despliegan toda clase de actividades de orden patriótico y educativo, en excursiones, marchas y campamentos, en desfiles, en reuniones, en sus cuarteles, son los que nos dan la confianza plena de que el porvenir está asegurado. ¡Qué labor tan distinta de la que se realiza en la zona roja! Hay allí una juventud sin patria, disgregada, sin mandos o con mandos extranjeros, educándose en el odio, ignorando la miel de los sentimientos morales, patrióticos y cívicos, consumiendo en el vicio o en la ociosidad. Pero nosotros lo llevaremos también el sentimiento de España, el calor patrio, el ideal y la ilusión, la acogemos en nuestras filas para hacerla compartir el destino grande que la Providencia nos tiene reservado. Y junto al mar, cabe las playas levantinas, donde reposa nuestro José Antonio, depositarán juntos, los Flechas, Pelayos y Cadetes, flores y canciones y saludarán brazo en alto a los que todavía no pertenecen a nuestra España porque esperan el momento de su liberación.

Mandos de la Organización Juvenil: Cuando las dificultades se presenten no debéis retroceder ante ellas. Que el camino es duro, que se presenta a veces áspero y difícil, no ha de impedirnos marchar adelante recordando la gran misión que os ha sido confiada: la de formar el futuro de nuestra Patria Nacional-Sindicalista.

Por el Imperio hacia Dios. ¡Viva Franco! Arriba España!

RADIO NACIONAL

## NOTICARIO

Ha fallecido don Gonzalo Bilbao

Sevilla.—La muerte de don Gonzalo Bilbao, acaecida en la zona roja, ha producido un gran sentimiento general.

La Real Academia de Bellas Artes, de la que era miembro el finado, celebró sesión necrológica en la que el académico señor Sánchez hizo el elogio del señor Bilbao, presidente que fué del Museo Nacional; lamentando que los sufrimientos de la zona roja hayan acelerado los días del maestro, que siempre se distinguió por su ferviente amor a la religión y a la Patria.

La Academia celebró otra sesión para adoptar acuerdos sobre el homenaje que ha de tributarse, levantándose la reunión en señal de duelo después de rezar cada académico tres padre-nuestros.

La repoblación forestal en Asturias

Oviedo.—Con gran entusiasmo se ha iniciado la campaña de repoblación forestal. El Jefe provincial del Movimiento, camarada Arias de Velasco, dió comienzo a la ceremonia cavando algunos hoyos. Otras autoridades cavaron también a continuación, y sembraron algunos árboles.

Entrega de una instalación de radio al Generalísimo

Burgos.—El ingeniero Sr. Perera, que acaba de llegar a España proce-

dente de la Argentina, ha hecho entrega a Su Excelencia el Generalísimo de una valiosa y moderna instalación de radiotelegrafía.

El Cardenal Segura da 3.000 pesetas para los pobres

Sevilla.—El Cardenal Segura ha visitado esta mañana el Ayuntamiento y ha hecho entrega al alcalde de un donativo de 3.000 pesetas para destinarlo a ropas y confecciones para los pobres. La Comisión gestora municipal al tener noticia de este donativo acordó dar las gracias a su eminente y generoso donante.

25.000 pesetas para Navidad a Auxilio Social

Valladolid.—Entre los numerosos donativos que recibe Auxilio Social acaba de serle entregado uno del Banco Hispano-Americano, importante 25.000 pesetas, con que dicha entidad bancaria quiere contribuir a la alegría de las familias necesitadas durante las próximas Fiestas de Navidad.

Permanentes RAMON

Provisionalmente: Obispo Cabanellas, 27 (Son Koch) Trayecto Autobús - HAY REFUGIO

Vendo

Finca urbana que renta trece mil pesetas anuales. Informes en esta Admon. Danús, 2.

SPECTATOR

### Cámara de Comercio

#### Pago Subsidio al Combatiente

A los beneficiarios del subsidio pro combatiente correspondiente a noviembre les será satisfecha en las oficinas de la Cámara de Comercio el subsidio que les correspondía en los días 15, 16 y 17 o sean jueves, viernes y sábado, de 5 a 7 de la noche.

Palma de Mallorca 13 diciembre. III Año Triunfal.—El Presidente de la Cámara, J. Casanovas.—El Representante de la Comisión Provincial, J. Cloquell.—El Secretario de la Cámara, F. Barceló.

#### 50 pesetas

de gratificación se darán al que entregue una caja de metal que contiene unos 60 clichés que se extraviaron hace unas 3 semanas. Razón: Foto Balear, Gran Via José Antonio, 9.

### COLOFONIA, AGUARRAS, ALQUITRAN LEGITIMO DE PINO, trementina, brea dura para aislar la humedad de las fachadas, terpineol, terpinoleno (ambos esencias para jabones finos). Siempre disponibles primer embarque. Paulino de Evan. Apartado, 196. VIGO.

## Teatro Principal

Hoy desde las 3'30

### IMPORTANTE REESTRENO

## REGINA

Preciosa comedia dramática musical por LOUISE ULRICH ADOLF WOHLBRUCK

En el mismo programa

Sigue el éxito de la magnifica opereta

## BOCCACCIO

WILLY FRITSCH - HELI FINKENZELLER - PAUL KEMP

### Ultimos días de proyección

PROXIMA SEMANA

### ZARAH LEANDER

## LA VUELTA AL HOGAR

Otra exclusiva de estreno de este local